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新华社贵阳1月18日电（记
者齐 健）作为2020年《自然》十
大科学发现之一，人类首次观测
到银河系内快速射电暴。这其
中，就有“中国天眼”的功劳。

快速射电暴，被科学家形象
地称为宇宙中的“闪光灯”，一
些天文爱好者甚至猜测它是

“外星来电”。这是因为它虽然
仅持续几个毫秒，却可以在这
么短时间内，把相当于地球上
几百亿年的发电量，完全以不
可见的无线电波释放掉。而要

“看到”快速射电暴，就需要借
助“中国天眼”。

快速射电暴的产生，和磁星
有关。“中国天眼”帮助科学家新
发现了许多脉冲星，脉冲星是一

种独特的致密星，而脉冲星中还
有一类更独特的叫磁星。磁星
的磁场强度是地球的千万亿倍，
能把原子挤成铅笔状，是已知密
度仅次于黑洞的特殊天体，人类
目前仅观测到几十颗。

2020 年中国科学家利用
“天眼”观测的两个重要成果，刊
登在权威科技期刊《自然》上。
一是发现快速射电暴的偏振多
样性，揭示了它来源于致密天体
的磁层，而不是激波，为人类理
解它的物理起源提供了新线
索。二是证明磁星产生快速射
电暴的具体过程十分特殊，并不
是所有高能活动都导致快速射
电暴的产生。

中外研究团队通过几个不

同角度的“叙事”，共同讲述了一
个快速射电暴起源的“故事”。
这是人类第一次观测到位于银
河系内的快速射电暴，磁星也成
为目前唯一被观测验证的可以
产生快速射电暴的天体。

入选2020年《自然》十大科
学发现，说明了快速射电暴研
究的前瞻性。对于“中国天眼”
在其中的重要性，北京大学教
授、中科院国家天文台研究员
李柯伽认为，“天眼”灵敏度超
群，可观测其他射电望远镜无
法探测到的微弱信号，由于工
程团队精确的反射面面型控制
和19波束接收机良好的偏振特
性，使它成为研究快速射电暴
的利器。

新华社贵阳1月19日电（记
者齐 健）天问一号正在飞往的
火星，我们看到的是它几分钟前
的样子。

但恒星就远了。拿距地球较
近的北极星来说，440多光年。
抬头一望，进入你眼里的就是
440多年前的一缕光。

再比如“中国天眼”发现的第
一颗脉冲星，距离地球1.6万光年，

“看”到的是它1.6万年前的模样。
对整个宇宙来说，万年还谈不

上“前世”。宇宙有多老？一些科学
家给出的最新估计是137.7亿岁。

还真有人想看宇宙百亿年前
的模样！1993年国际无线电联
大会上，包括中国在内的10国天
文学家提出建造新一代射电“大
望远镜”的倡议。

没看错，是一帮搞无线电的
人，开会讨论天文学的事。会上

有个48岁的中年人，清华大学
无线电系毕业的，叫南仁东。

他们渴望在无线电环境彻
底毁坏前，建造一座超大射电望
远镜，捕捉宇宙诞生之初大爆炸
时的余波，重现宇宙“前世”图
景，解答天文学中的众多难题。

我们每天不离身的手机，不
停地发射无线电波跟通信基站

“卿卿我我”，就是这群人眼中的
“天敌”。

会后，因国际合作迟迟没动
静，以南仁东为首的中国科技工
作者提出自己建造望远镜，这才
有了“中国天眼”。

“天眼”真能洞悉宇宙“前世”
吗？答案是肯定的。一方面，它
凭借超凡的眼力不断扩充脉冲星
库，刷新宇宙深空的天图。另一
方面，宇宙大爆炸最初的氢元素
除了形成恒星以外，有很多以中

性氢原子的方式存在，它通过巡
视分析中性氢的分布，重现大爆
炸后宇宙最初期的图景。

中科院国家天文台研究员、
“中国天眼”首席科学家李菂说，
目前“天眼”已经在观测银河系
及近邻星系的中性氢，更早期宇
宙的中性氢辐射频率更低，在

“天眼”的设计范围之内，只要换
一台对应频率的接收机就可以
探索更早期宇宙。

为什么科学家这么执着于回
溯原初宇宙的图景呢？这个原因
跟为什么那么多人愿意去电影院
看《流浪地球》差不多。如果有一
天太阳耗尽了能量，人类有丰富
的能源把地球推到宜居区，是否
我们就可以一直折腾下去？

洞悉宇宙“前世”，正是为了
更了解宇宙未来的走向，从而
帮助人类找到更美好的未来。

新华社北京1月19日电（记者安 蓓）国家发
展改革委秘书长赵辰昕 19 日说，2021 年，将制
定实施建设高标准市场体系行动方案，制定出
台海南自由贸易港、深圳中国特色社会主义先
行示范区放宽市场准入特别措施。

赵辰昕在当日召开的国家发展改革委 1 月
份例行新闻发布会上说，2021 年，我国将围绕
构建新发展格局，加快构建高水平社会主义市
场经济体制，更加注重以深化改革开放增强发
展内生动力，在一些关键点上发力，争取见到
实效。

一是建设高标准市场体系。制定实施建设
高标准市场体系行动方案。完善产权保护制
度。修订印发《市场准入负面清单（2021 年
版）》，制定出台海南自由贸易港、深圳中国特
色社会主义先行示范区放宽市场准入特别措
施。促进公平竞争，增强公平竞争审查制度刚
性约束，破除区域分割和地方保护，建设统一
大市场。

二是推进要素市场化配置改革。制定要素
市场化配置改革 2021 年重点任务，指导有条件
的地区开展要素市场化配置综合改革试点。深
化土地管理制度改革，推动经营性土地要素市
场化配置。统筹协调推进土地、劳动力、资本、
技术、数据等要素市场化改革。

三是深入推进重点行业改革。推进油气行
业竞争性业务市场化改革，持续推进电力体制
改革。开展铁路货运市场化改革综合试点。

四是努力激发各类市场主体活力。深入实
施国企改革三年行动，加快推进国有经济布局
优化和结构调整，规范有序深化国有企业混合
所有制改革。优化民营企业发展环境。弘扬企
业家精神。加快推进培训疗养机构转型养老。

五是积极推进重要改革试点。深入推进深
圳综合改革试点，全面落实 40 条首批授权事
项。研究在上海浦东等地开展综合改革试点。

在打造市场化、法治化、国际化一流营商环
境方面，赵辰昕说，要进一步深化简政放权，推
进“证照分离”改革全覆盖，推广“容缺受理”、
告知承诺制等审批模式；进一步推行公正监
管，加快完善优化营商环境“1+N”法规政策体
系；进一步提升服务效能，同步提升线上线下
办事便利度；进一步强化评价引导，完善以市
场主体和社会公众满意度为导向的中国营商环
境评价体系。

新华社北京 1 月 14 日电（记者赵文君）当前，我国已
成为世界上第二大化妆品消费市场。全国化妆品持证
生产企业数量达 5400 余家，各类化妆品注册备案主体
8.7 万余家，有效注册备案产品数量近 160 余万。

这是记者 14 日从国家药监局 2021 年首场新闻吹
风会上获悉的。国家药监局化妆品监管司监管一处调
研员林庆斌介绍，今年 1 月起施行的《化妆品监督管理
条例》形成了化妆品全过程监管制度体系。为确保条
例的贯彻实施，国家药监局加快相关配套文件的制修
订工作，落实企业主体责任，确保产品质量安全责任落
实到位。

当前，网购化妆品已成为一种新的消费趋势。国家
药监局化妆品监管司监管二处处长李云峰介绍，根据条
例要求，监管部门将进一步加强对网售化妆品的监管，
在相关办法中设专章明确规定化妆品网络经营管理的
具体要求，进一步规范化妆品网络市场秩序。

根据条例规定，化妆品电子商务平台经营者对平台
内化妆品经营者进行实名登记，承担平台内化妆品经营
者管理责任，发现其存在违法行为应及时制止并报告监
管部门；发现严重违法行为的，要立即停止提供平台服
务。要求平台内化妆品经营者应当全面、真实、准确、
及时披露所经营化妆品的信息，建立并执行进货查验记
录制度，履行好化妆品经营者相关义务。对化妆品电子
商务平台经营者和平台内化妆品经营者不履行相关义
务等违法违规行为，药品监督管理部门将依法给予警
告、罚款等行政处罚。

李云峰表示，今年国家药监局将在全国范围内深入
开展化妆品“线上净网线下清源”专项行动，清理网上
销售的违法产品，严厉打击利用网络销售违法化妆品的
行为，维护化妆品网络消费安全。

2020年《自然》十大科学发现跟“天眼”有关吗？

“ 天 眼 ”能 洞 悉 宇 宙“ 前 世 ”吗 ？
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以往年货装满后备厢，如今放进
快递包裹……1月 20日记者采访快递
企业得知，今年受到疫情影响，很多在
异地工作或学习的人主动响应“就地
过节”倡议，打算在异乡过年。这几
天，人们陆续将准备返乡时带给亲友
的年货打包好，交由快递小哥送回家，
这成为今年节前快递物流的新风尚。

山西顺丰速运有限公司副总经理
徐凯介绍，节前年货寄递的高峰比往年
有所提前，因为很多市民做好了不返乡
的准备，希望尽早把春节祝福带回家
里。与上个月同期相比，山西顺丰在太
原区域的揽收件数量(寄到外地)增加

二成左右，派送数量(外地寄来)增加三
成，其中生鲜、水果、小吃等年货类占
大头。而且今年有个新特点，年纪较大
的市民向外地发快递的数量明显增加，
以前一周能遇到一到两个，现在每天都
有类似的订单，大部分都是给外地子女
寄年货。

另外，山西顺丰的工作人员提
醒，快递在春节不打烊，即使在大年
三十，市民也能正常收寄件。不过需
要注意的是，因受疫情影响，部分省
市的物流线路可能会存在时效延长
等问题，市民下单前可先联系快递客
服咨询。 来源：山西新闻网
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